
一 般 質 問 発 言 通 告 表 
令和５年６月市議会定例会 

（質問予定日 6月 9日） 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

1 5番 

細矢 清隆 

（一問一答） 

1 ヤングケアラー

について 

1 過重な家事、世話を担う児童生徒が本来受け

るべき教育を受けられなかった、同世代との

人間関係を満足に構築出来なかった18歳未満

の子どもについて伺う 

(1) 本市の現状について 

(2) ヤングケアラーが生まれる背景 

(3) どのような支援が必要か 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 いじめ問題につ

いて 

1 どの子どもにも、どの学校でも起こりえるも

のである心理的また物理的な影響を与える行

為であり、心身の苦痛を感じる子どもたちに

ついて伺う 

(1) 小学校・中学校の現状と今後の取組みにつ

いて 

(2) GIGA スクール構想により一人一台の端末と

通信ネットワークが整備されている 端末

を利用して現場を見た、話を聞いた等々を

入力して担当の先生へ送信するシステムを

構築してはどうか 

3 通学路の安全対

策について 

1 登下校時に発生している交通事故の被害から、

未来ある子どもたちの生命を守らなければな

らない 以下について伺う 

(1) 危険箇所（15箇所）の現状について 

(2) ハード・ソフト両面からの対策は行われた

か 

2 2番 

吉田 創 

（一問一答） 

1 北村山公立病院

について 

1 3市 1町で構成されている北村山公立病院は

地域の中核病院として非常に重要な役割を持

っている 令和 5年 2月から新病院整備につ

いての検討が行われているが、現状と課題、

今後の運営、あり方について伺う 

(1) 北村山公立病院の役割について 

(2) 患者数の推移の現状と課題について 

(3) 診療科の現状と課題について 

(4) 現在の経営状況と課題について 

市 長 

関係課長 

2 流域治水の取組

みについて 

1 流域治水を進めるうえでハード・ソフト対策

を一体となって取り組む必要がある 現状と

課題、今後の取組みについて伺う 

(1) 大旦川調節池について 

(2) 情報伝達手段について 

(3) マイ・タイムラインの取組み状況について 

(4) 要配慮者利用施設における避難確保計画に

ついて 

3 こども・子育て

支援について 

1 令和 5年 3月 31日に「こども・子育て政策の

強化について（試案）次元の異なる少子化対

策の実現に向けて」を公表したが、市として

の考えを伺う 

(1) 保育士の配置基準に伴う影響と課題、今後

の取組みについて 

(2) 学童保育の現状と課題、今後の取組みにつ

いて 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

3 6番 

田中 正信 

（一問一答） 

1 若者の地元定着

について 

1 本市の令和 3年の人口は、出生 80名、死亡

419名、転入 379名、転出 598名、合わせて

558名が減少し非常に深刻な状況である 今

後の取組みについて伺う 

(1) 若者、特に若い女性の定住・回帰を呼びか

ける「冊子」を作成してはどうか 

(2) 若者の地元定着に向け、官民の連携組織「地

域の人事部」を設立してはどうか 

(3) 「ふるさと住民票」の登録者を募集しては

どうか 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 高齢者対策につ

いて 

1 深刻な高齢化によって、さまざまな社会問題

が出ている 認知症及び高齢者を取り巻く問

題について伺う 

(1) 民生委員・児童委員を補助する「協力員」

制度を新設してはどうか 

(2) 高齢者の運転事故防止に向け「踏み間違い

防止装置」に補助をしてはどうか 

(3) 民生委員・児童委員の Q&A の啓発活動を一

層強化、徹底してはどうか 

(4) 高齢者の定義を「75 歳以上」に見直すと共

に「健康寿命のまち村山市」を宣言しては

どうか 

(5) 認知症に対する施策について 

① 成年後見人を養成してはどうか 

② 後見業務支援に向け、広域で業務に当たっ

てはどうか 

③ 「認知症の“人と家族にやさしいまちづく

り”検討委員会」を設置してはどうか 

3 教員の働き方改

革について 

1 県は、教員の働き方改革プランとして「複数

月平均の超過勤務が 80時間を超える教員 0

人」とするよう定めている 本市における実

態と対策について伺う 

(1) 教員の超過勤務の実態はどうか 

(2) 文化部の部活動指導者を、地域にお願いして

はどうか また、それを機に多様な部活動を

新設してはどうか 

(3) 事務作業を代行する「スクール・サポートス

タッフ」を配置してはどうか 

(4) 下校時刻を早めてはどうか 

(5) 家庭訪問の現状と今後の対応について 

(6) 欠席や遅刻の連絡は、どのようにされている

か 



 

 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

4 4番 

阿部 正任 

（一問一答） 

1 消防団の改革に

ついて 

1 定数削減など改革が行われたが、日中の出動

が難しい地域もまだある 団員確保のために

も、機能別消防団の導入を考えるがどうか 

(1) 現在の出動体制について 

(2) 団員、地区民の機能別消防団導入の要望に

ついて 

(3) 他市町の状況について 

市 長 

消防長 

関係課長 

2 消防署の人員、

機能の強化につ

いて 

1 令和 7年度より、3市による消防指令業務の

共同運用が始まる 人員の補充と、地理的に

中心部にある村山市消防署の強化が必要と考

えるがどうか 

(1) 現在の署員の業務体制について 

(2) 消防署の機能強化について 

(3) 広域化の方向性について 

3 福祉避難所につ

いて 

1 福祉避難所について、利用が必要な人への周

知はできているのか 事業者との連携はどう

か 

(1) 市内の福祉避難所の状況について 

(2) 市民への周知について 

(3) 有事に備えた体制づくりについて 



（質問予定日 6月 12日） 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

5 1番 

柴崎 亮太 

（一問一答） 

1 情報化社会にお

ける教育につい

て 

1 情報技術の発展は業務の効率化や利便性が向

上する一方で、子どもが犯罪やトラブルに巻

き込まれる入口になっていることからも対応

が必要と考える 

(1) 小中学校のタブレット端末の利用状況につ

いて 

(2) 情報モラル教育について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 人とペット動物

の共生社会につ

いて 

1 ペット動物は家族の一員という認識が一般的

となっているが、市はどのように捉え向き合

っていくのか 

(1) 災害時におけるペット動物の救護対策につ

いて 

(2) 飼い主のいない猫への対策について 

6 3番 

髙橋 卯任 

（一問一答） 

1 新「道の駅むら

やま」（仮称）

について 

1 観光誘客にとどまらず、地域活性の中心施設

となることを期待している新「道の駅むらや

ま」（仮称）の構想について伺う 

(1) 予定地・用地取得等進捗状況 

(2) 運営について 

(3) 持続的発展実現について 

市 長 

関係課長 

2 交流人口拡大に

ついて 

1 交流人口や関係人口の創出、拡大に向けて、

市内施設を利用した文化・スポーツ合宿を積

極的に誘致してはどうか 

(1) 文化・スポーツ補助金の概要と実績 

(2) 施設の利用促進に向けた取組みについて 

7 12番 

中里 芳之 

（一問一答） 

1 公営住宅の家賃

減免制度につい

て 

1 コロナ禍と物価高騰で公営住宅居住者は生活

苦を抱えていると思われるが、減免制度の徹

底と活用が必要ではないか 

(1) 公営住宅の世帯数・人数、家賃滞納世帯数

（件数）、相談件数、減免申請件数、減免該

当件数について 

(2) 家賃減免制度の周知、啓発について 

(3) 条例について 

市 長 

関係課長 

2 買い物弱者対策

について 

1 公共交通手段のさらなる整備は絶対に必要だ

が、それは目的ではない 高齢者が住み慣れ

た地域で自分らしい暮らしを人生の最後まで

続けることができるように、広い意味での交

通権の保障を考える必要があるのではないか 

(1) からほろマルシェの活動状況について 

(2) 民間の移動販売の状況について 

(3) 買い物困難地域の分析と移動販売支援につ

いて 



（質問予定日 6月 13日） 

 

質問者欄の（一括）及び（一問一答）とは、次の質問方式の略称です。 

（一括）… 一括質問・一括答弁方式 

（一問一答）… 一括質問・一問一答方式 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

8 8番 

矢萩 浩次 

（一括） 

1 人口減少を緩や

かにするための

取組みについて 

1 人口減少を緩やかにする重要な施策として、

安心して暮らせる、魅力あるまちづくりにつ

いて伺う 

(1) 安心安全なまちづくりについて 

① 大規模な自然災害への取組みについて 

② 身近な安心安全への取組みについて 

(2) 魅力あるまちづくりへの取組みについて 

① 若者が住み続けたい、他所に出ても戻りた

いと思える取組みについて 

② 誰もが魅力あるまちだと思える取組みにつ

いて 

③ 街並みや景観、道路周辺などを整備した美

しいまちづくりについて 

(3) 次世代に引き継ぐ魅力ある村山市づくりに

ついて 

市 長 

教育長 

消防長 

関係課長 

9 13番 

大山 正弘 

（一問一答） 

1 楯山、諏訪山の

景観について 

1 楯山、諏訪山については数十年前より手入れ

が必要と地域の声があるが、楯岡のまちづく

りに生かす景観整備について伺う 

(1) 楯山の整備事業について現状と課題 

(2) 見晴台を撤去した経緯について 

(3) 諏訪山の具体的な整備について 

市 長 

農業委員会会長  

関係課長 

2 村山市の農業展

望について 

1 農業就業人口の高齢化、農地の荒廃、集落の

機能低下等と深刻な状況にある市内の農業に

ついて伺う 

(1) 農業農村を取り巻く現状について 

(2) 物価高騰の影響による新たな対策について 

(3) 米価の低価格の現状について 


